



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

**MARZO
2025**

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-6631

 VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR

 CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM

 [@PROTESTAS.IIS](https://www.facebook.com/PROTESTAS.IIS)

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA MARZO 2025**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Marzo 2025
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	65%	51
Bloqueo	8%	6
Concentración	8%	6
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	6%	5
Paro	4%	3
Asamblea	4%	3
Marcha	3%	2
Reunión con autoridades	3%	2
Ciber acciones o acciones colectivas en internet	1%	1
TOTAL	100	79

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2025. Cronología de la protesta social de Marzo 2025. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Marzo 2025 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	28%	22
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	24%	19
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	10%	8
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	9%	7
Grupos y/u organizaciones empresariales	6%	5
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	6%	5
Grupos y/u organizaciones de género	5%	4
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	5%	4
Grupos y/u organizaciones de Derechos Humanos	3%	2
Grupos y/u organizaciones de usuarias y usuarios	1%	1
Grupos y/o organizaciones religiosas	1%	1
Otros	1%	1
TOTAL	100	79

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2025. Cronología de la protesta social de Marzo 2025. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Marzo 2025
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	29%	23
Defensa del ambiente	14%	11
Defensa y/o ampliación de derechos	13%	10
Defensa de la educación	9%	7
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	9%	7
Intervención del gobierno	9%	7
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	8%	6
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	4%	3
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	3%	2
En favor o en contra de concesión, apertura y/o privatización	1%	1
Defensa de la producción agropecuaria	1%	1
Otros	1%	1
Total	100%	79

Fuente: Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2025. Cronología de la protesta social Marzo 2025. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Marzo 2025
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	18%	14
Instituciones autónomas	15%	12
Ministerios	14%	11
Poder Legislativo	10%	8
Población en general	8%	6
Presidencia de la República	6%	5
Gobierno local en general	6%	5
Poder Judicial	5%	4
Organizaciones sindicales, sociales, comunales	5%	4
Entidad internacional	3%	2
Órganos desconcentrados	1%	1
Defensoría de los Habitantes	1%	1
Alcaldía	1%	1
Instituciones reguladoras	1%	1
Contraloría General de la República	1%	1
Poder electoral	1%	1
Otros	1%	1
TOTAL	100%	79

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2025. Cronología de la protesta social Marzo 2025. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

MARZO 2025¹

LUNES 3

La Asociación para el Desarrollo de la Ecología envía una carta al fiscal general, Carlo Díaz Sánchez, en la cual pide la indagatoria del ministro de Ambiente y Energía, Franz Tattenbach Capra, por la inconventionalidad de la Directriz 09-2023, la cual contiene umbrales desregulatorios ambientales que, según la organización, son contrarios a la Constitución Política. El grupo ecologista expone, en referencia al Refugio de Vida Silvestre Gandoca-Manzanillo, que tal directriz violenta “el bloque de normas y principios constitucionales ambientales existentes en Costa Rica”. Asimismo, detalla que se irrespetan los artículos 7, 9, 50 y 89 constitucionales y la Convención de la Diversidad Biológica, entre otros instrumentos.

En este día inicia un paro de labores entre el personal del Área de Salud de Ciudad Quesada para protestar por el deterioro de sus condiciones laborales y del servicio que se presta a la población. Entre las principales demandas del personal se encuentra la separación o traslado de la Dra. Thais Chin Zamora, señalada como responsable del deterioro del ambiente laboral y general, y en consecuencia, del impacto negativo en la prestación de servicios de salud a la comunidad. La Dirección Regional se hace presente, pero no se logra un acuerdo que atienda las preocupaciones del personal. Ante esta situación, se solicita la intervención inmediata de la Gerencia Médica de la CCSS.

MARTES 4

La UCCAEP emite un pronunciamiento para avalar las acciones llevadas a cabo por el MTSS, la Dirección de Migración y Extranjería, la Fuerza Pública, y otras instituciones, para promover la formalidad en el empleo. De manera conjunta, estas instituciones llevaron a cabo un operativo en la comunidad de Santa Teresa de Cóbano, en el que se inspeccionaron 17 locales comerciales, y se detectó a 40 personas trabajando en condición irregular. El ente empresarial resalta que las empresas y comercios deben cumplir con la legislación en materia de contrataciones y condiciones laborales.

En este día continúa el paro de labores entre el personal del Área de Salud de Ciudad Quesada para protestar por el deterioro de sus condiciones laborales y del servicio que se presta a la población. Entre las principales demandas del personal se encuentra la separación o traslado de la Dra. Thais Chin Zamora, señalada como responsable del deterioro del ambiente laboral y general, y en consecuencia, del impacto negativo en la prestación de servicios de salud a la comunidad. Ante esta situación, se solicita la intervención inmediata de la Gerencia Médica de la CCSS.

MIÉRCOLES 5

Un grupo de estudiantes del Liceo San Luis Gonzaga, en Cartago, cierra el acceso a la institución para protestar en contra de la reincorporación de la directora. La funcionaria había sido destituida de su cargo, pero fue restituida debido al incumplimiento del debido proceso. Ante esta situación, el Director Regional de Educación de Cartago, Víctor Hugo Orozco, manifiesta que darán seguimiento a la situación, y hace un llamado a “que impere el diálogo y la cordura”, y no se afecte el desarrollo normal del ciclo lectivo.

Tras una solicitud enviada por un grupo de organizaciones de derechos humanos, de las mujeres y de la niñez, en este día se realiza una audiencia entre estas y la CIDH, para exponer y denunciar ante esta instancia los ataques y acciones emprendidas por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles que debilitan los derechos humanos en Costa Rica. Entre estas, los constantes ataques en contra del Poder Judicial, de la prensa, y la falta de acciones contundentes ante la creciente ola de femicidios. Entre las organizaciones que participan de este espacio se encuentran la AMC, el CIPAC, el CEJIL, entre otras.

El colectivo Voces de Fe contra la Violencia de Género, convoca a la manifestación del 8M, que saldrá desde el Parque Central en San José, hasta la Plaza de la Democracia. La organización asume la consigna “No es una conmemoración, es una marcha de rebeldía y resistencia”, y “Mujeres de Fe organizadas contra el femicidio”.

En este día continúa el paro de labores entre el personal del Área de Salud de Ciudad Quesada para protestar por el deterioro de sus condiciones laborales y del servicio que se presta a la población. Entre las principales demandas del personal se encuentra la separación o traslado de la Dra. Thais Chin

Zamora, señalada como responsable del deterioro del ambiente laboral y general, y en consecuencia, del impacto negativo en la prestación de servicios de salud a la comunidad. Ante esta situación, se solicita la intervención inmediata de la Gerencia Médica de la CCSS.

Mediante un comunicado, la UNDECA manifiesta su apoyo al paro de labores entre el personal del Área de Salud de Ciudad Quesada para protestar por el deterioro de sus condiciones laborales y del servicio que se presta a la población. Entre las principales demandas del personal se encuentra la separación o traslado de la Dra. Thais Chin Zamora, señalada como responsable del deterioro del ambiente laboral y general, y en consecuencia, del impacto negativo en la prestación de servicios de salud a la comunidad. La UNDECA solicita que se tomen decisiones inmediatas que permitan restaurar la calidad y eficiencia de los servicios de salud en el Área de Salud de Ciudad Quesada.

El personal médico de neonatología del Hospital de las Mujeres Adolfo Carit Eva envía una carta a la Gerencia Médica de la CCSS en la que anuncia que a partir del 1 de abril no realizarán más guardias ni jornadas extraordinarias, como medida de protesta en contra de la reincorporación del director médico de ese hospital, José Miguel Villalobos Brenes, quien había sido suspendido y con el que dicen hay un ambiente hostil de trabajo.

JUEVES 6

La FECON emite un comunicado en el que critica “la falta de discusión técnica que rodea la tramitación del debate” del proyecto de Ley de Armonización del Sistema Eléctrico Nacional, a la vez que denuncia que la diputada del PUSC, Daniela Rojas Salas, y el presidente ejecutivo del ICE, Marco Acuña Mora, no contestaron o se negaron a asistir a una invitación a debatir sobre el proyecto. Según la organización, las implicaciones del proyecto “deberían ser debatidas ante la población costarricense, ya que cambiarían radicalmente el esquema de generación y distribución de electricidad solidario, universal y al costo”.

Mediante un comunicado, el SIICE critica el pago de más de ₡4 millones por parte del ICE a una firma externa de abogados para justificar el controversial nombramiento de la gerente de Telecomunicaciones, Leda Acevedo Zúñiga. La institución realizó ese desembolso luego de que la Auditoría Interna emitiera el informe ADV 06-2024, donde advirtió que el nombramiento de Acevedo “no alcanzó el equilibrio necesario en los principios de debida diligencia, transparencia, igualdad y legalidad”. Para el sindicato: “No debe pasar esto sin el análisis necesario y la preocupación de los trabajadores, por la mala administración de fondos públicos, por un órgano colegiado que no trabaja normado y bajo la legalidad; y que, pretenden defender lo indefendible a toda costa”.

Mediante un comunicado, la Liga Cívica Nacional alerta a la ciudadanía de las afectaciones del proyecto de Ley de Armonización del Sistema Eléctrico Nacional que se discute en la Asamblea Legislativa. La organización llama a la ciudadanía a informarse y organizarse en contra de esta iniciativa de ley.

Mediante un comunicado conjunto, el MTC, el PRT, la Casa Migrante, el Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos, y la ACODEHU, manifiestan su preocupación por la situación de peligro que sufren en Honduras las defensoras de Derechos Humanos, y en particular, directora ejecutiva de la organización ACI-participa, Hedme Castro, y la periodista Wendy Funez, directora del medio de comunicación digital Reporteros de Investigación. Las organizaciones firmantes denuncian las sistemáticas acciones violentas contra la integridad profesional y emocional contra estas, por parte del director de Aduanas de Choluteca y candidato a la alcaldía, Samuel Varela, en el actual momento de elecciones internas en ese país. Ante esto, hacen un llamado al Ministerio Público de Honduras a actuar como corresponde para detener esta ola de violencia institucional, ejercida por dicho funcionario estatal.

Por segundo día, un grupo de estudiantes del Liceo San Luis Gonzaga, en Cartago, cierra el acceso a la institución para protestar en contra de la reincorporación de la directora. La funcionaria había sido destituida de su cargo, pero fue restituida debido al incumplimiento del debido proceso.

VIERNES 7

Un grupo de estudiantes del Liceo Castro Madriz cierran los portones del colegio como medida de protesta para exigir la destitución de la directora. El pasado 11 de febrero las y los estudiantes se habían manifestado con la misma demanda, sin embargo, hasta el momento el MEP no les ha dado respuesta. Tras la protesta, la Dirección Regional de San José del MEP se compromete a resolver las anomalías denunciadas por las y los estudiantes.

La Asociación de Jubilados en Acción emite un comunicado para hacer frente a la campaña de desinformación sobre la situación de las personas pensionadas del Magisterio Nacional y supuestos abusos en los montos recibidos. En este aclaran que todas las personas de este régimen han cotizado un mínimo de 30 años o 360 cuotas, con montos que son cuatro veces mayores que los del régimen del IVM de la CCSS, por lo que el dinero que reciben actualmente lo aportaron a lo largo de su vida laboral.

El colectivo "Feministas por Palestina" convoca a la marcha del 8M, que saldrá desde el Parque Central en San José, hasta la Plaza de la Democracia, para exigir que el gobierno de Costa Rica rompa relaciones comerciales y diplomáticas con el régimen sionista de Israel. En este sentido, hacen un llamado a que la lucha feminista se movilice a tomar una postura firme contra el sionismo y el avance de los neofascismos en Costa Rica.

Por tercer día, un grupo de estudiantes del Liceo San Luis Gonzaga, en Cartago, cierra el acceso a la institución para protestar en contra de la reincorporación de la directora. La funcionaria había sido destituida de su cargo, pero fue restituida debido al incumplimiento del debido proceso.

SÁBADO 8

En este día se desarrolla la marcha del Día Internacional de las Mujeres, en el que participan diversas colectivas y activistas feministas para exigirle al Estado y al gobierno de Rodrigo Chaves Robles tomar medidas efectivas en contra de la violencia hacia las mujeres, así como la restitución de los programas de sexualidad y afectividad del MEP. A la marcha también asisten familiares de víctimas de femicidios. La marcha se realiza desde el Parque Central hasta la Plaza de la Democracia.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres la UNDECA emite un pronunciamiento en el que le solicita al presidente Rodrigo Chaves Robles detener sus comentarios machistas y en contra de las mujeres en las conferencias de prensa de los miércoles. El sindicato denuncia que el mandatario ejerce una permanente violencia simbólica en contra de las mujeres con su retórica patriarcal.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres el colectivo Mujeres del Frente Nacional de Pueblos Indígenas, que agrupa a mujeres Malekus, Bribris, Brörán, Cabécares, Brunkajs, Chorotegas, Ngabes-Buglé y Huetares, emite un pronunciamiento para reivindicar los derechos de las mujeres indígenas, que experimentan la opresión neocolonial y patriarcal, de las mujeres que no pueden levantar su voz en las comunidades, y que enfrentan las amenazas de las empresas extractivistas sobre sus recursos y territorios. En este marco, denuncian las amenazas e inoperancia del Estado y sus instituciones, su política represiva hacia las recuperadoras de tierra-territorio, criminalizadas por denunciar talas ilegales y contaminación de ríos.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres la Mesa Nacional de Diálogo Social y Productivo emite un pronunciamiento en el que denuncia que el país enfrenta una preocupante y creciente crisis de violencia contra las mujeres, evidenciada en un alarmante aumento de los femicidios, y le exige al Estado tomar las medidas correspondientes para hacer frente de forma efectiva a este flagelo.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres las organizaciones ecologistas Bloque Azul, Bloque Verde, Defensores de la Casa Común, Eco Bichotas, COVIRENA Caribe Sur, Costa Rica por el Océano, Grupo Organizado de Cabuya, ProBae Cuencas Hidrológicas Ojo de Agua y Talamanca Siempre Verde emiten un pronunciamiento ecofeminista en el que denuncian que el modelo extractivista ejerce una lógica de explotación que somete tanto a la naturaleza como a los cuerpos de las mujeres, y que la misma mentalidad que permite la destrucción de bosques, ríos, mares y territorios en nombre del

«progreso» es la que reduce a las mujeres a meros recursos dentro de un sistema económico que invisibiliza sus aportes y precariza sus vidas. En este marco, denuncian que la devastación ambiental y la opresión de las mujeres son dos caras de un mismo sistema patriarcal y colonial que debe ser desmontado.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres las organizaciones ecuménicas Voces de Fe contra el femicidio en Costa Rica, Red Ecuménica de Lectura Popular de la Bíblica de Costa Rica, Foro de Educación Religiosa, Servicio de Paz y Justicia–Costa Rica, Coordinación de Comunidades Cristianas de Costa Rica, Coordinación Oscar Romero de Centroamérica – Capítulo Costa Rica, Universidad Bíblica Latinoamericana, Departamento Ecuménico de Investigaciones, Movimiento Reflexión en Acción, Colectiva Coexistir-Cartago y la Iglesia Metodista Wesleyana Costarricense, emiten una carta abierta a las comunidades de fe y a las jerarquías de la Iglesia Católica, Iglesia Luterana, Iglesia Adventista, Federación de Alianza Evangélica, Iglesia Episcopal Costarricense, Comunidad Bahá'í, Asociación Budista, Comunidad Musulmana, Comunidad Judía, Sociedad Bíblica de Costa Rica, Gedeones Internacionales, y a la comunidad costarricense en general. En este denuncian que Costa Rica vive una ola de violencia sin precedentes contra las mujeres gracias a una coyuntura que fortalece y promociona valores del sistema dominante, caracterizado por el autoritarismo, la verticalidad, la imposición, el machismo, el racismo, la xenofobia y la homofobia. En este marco, hacen un llamado a utilizar los espacios de fe para denunciar y visibilizar esta problemática.

Mediante un comunicado, la Federación de Organizaciones de Pacientes de Costa Rica denuncia que las personas que son parte del programa de Beneficios para los Responsables de Pacientes en Fase Terminal y Personas Menores de Edad Gravemente Enfermas dejarían de recibir recursos porque el FODESAF no los ha transferido a la CCSS.

LUNES 10

Por segunda ocasión en este mes, un grupo de estudiantes del Liceo Castro Madriz cierran los portones del colegio como medida de protesta para exigir la destitución de la directora. De acuerdo con las y los estudiantes, madres y padres de familia, el movimiento se mantendrá hasta que se destituya a la funcionaria.

Un grupo de estudiantes de la carrera de Comercio y Negocios Internacionales de la Sede Chorotega de la UNA se manifiesta en los campus de Nicoya y Liberia en contra del cierre de su carrera. Las y los estudiantes denuncian que las autoridades universitarias argumentan la falta de presupuesto y de pertinencia de la carrera en la región, no obstante indican que en enero de este año presentaron por su cuenta un estudio que justifica la pertinencia de la carrera, elaborado por un profesional externo contratado, por lo que exigen su reapertura.

La UCCAEP emite un comunicado en el que reacciona a las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles en contra de los tres representantes de la cámara empresarial en la Junta Directiva de la CCSS, quienes votaron a favor de devolver la competencia de dictar decisión del proceso de licitación del nuevo hospital de Cartago a la Junta de Adquisiciones de la CCSS, integrada por las gerencias. La UCCAEP manifiesta su respaldo a la decisión de los directivos, y asegura que deben ser los entes técnicos los que tomen la decisión final sobre el proceso licitatorio del nuevo hospital de Cartago.

Nuevamente, un grupo de estudiantes del Liceo San Luis Gonzaga, en Cartago, cierra el acceso a la institución para protestar en contra de la reincorporación de la directora. La funcionaria había sido destituida de su cargo, pero fue restituida debido al incumplimiento del debido proceso. En este día se realiza una negociación entre las y los estudiantes, el MEP y la Junta Administrativa del colegio, tras la cual se llega a un acuerdo, por lo que se procederá con la reapertura del centro educativo a partir del 11 de marzo.

MARTES 11

Mediante un comunicado público, la Asociación Confraternidad Guanacasteca denuncia los privilegios de la LAICA en el puerto de Punta Morales, ubicado en Puntarenas. Según la organización, existe una falta de supervisión aduanera, migratoria y de seguridad en el puerto por parte de instituciones del Estado. El comunicado solicita la intervención del gobierno del presidente Rodrigo Chaves Robles para eliminar los privilegios otorgados a esta empresa en el manejo del puerto y el uso excesivo de agua y agroquímicos en las plantaciones de caña de azúcar.

Mediante un comunicado público, la Asociación de Desarrollo Integral de Brasilito, junto con el Comité Punta Pelencho y el programa Bandera Azul Ecológica Brasilito, denuncia la tala de árboles en Brasilito, Guanacaste. Las organizaciones anuncian las medidas cautelares dictadas por la Sala Constitucional que prohíbe la tala de árboles para la construcción de un proyecto inmobiliario hasta que se aclare si estos se encuentran dentro de la Zona Marítimo-Terrestre (ZMT) o un corredor biológico, y si son especies nativas o autóctonas.

MIÉRCOLES 12

Mediante un comunicado público, el FIT-ICE cuestiona a las autoridades de la institución justificar su alianza con empresas extranjeras para desarrollar la red 5G, alegando falta de transparencia y riesgo para la soberanía tecnológica. Las organizaciones sindicales acusan al ICE y al gobierno del presidente Rodrigo Chaves Robles de debilitar el modelo público de telecomunicaciones.

El SINDIJUD solicita a las autoridades del Ministerio de Seguridad y a la Corte de Justicia mayor seguridad ante una protesta convocada por el presidente Rodrigo Chaves Robles contra el Poder Judicial

en San José el 18 de marzo, prevista frente a la Corte Suprema de Justicia. La organización expresa preocupación por posibles amenazas a la integridad del personal judicial.

Un grupo de personas ciudadanas presenta una ampliación de denuncia ante el TSE contra el presidente Rodrigo Chaves Robles, por supuesta beligerancia política. Señalan una aparente utilización de recursos públicos para favorecer electoralmente a su partido; por lo que se solicita al TSE investigar posibles violaciones al principio de neutralidad.

Mediante un comunicado público, el MTC se pronuncia en conmemoración del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, bajo el lema “Ni una menos, vivas, nos queremos”. La acción surge a raíz de la participación de la organización en la movilización ocurrida en el centro de San José. La organización exige el fin de la violencia feminicida, mejores condiciones laborales, acceso a derechos y una vida digna para las mujeres.

JUEVES 13

Activistas y organizaciones del Caribe Sur realizan una acción colectiva de vigilancia y denuncia en defensa del Refugio de Vida Silvestre Gandoca-Manzanillo, en Talamanca, tras una resolución de la Sala Constitucional que impone una moratoria sobre permisos de tala, construcción y uso del suelo en áreas de bosque protegidas. Dentro de las organizaciones se encuentran comités comunitarios, asociaciones ambientales y residentes locales que exigen el respeto a la sentencia del 2019 y el retorno formal de las tierras al refugio. Sus demandas incluyen la suspensión total de concesiones irregulares otorgadas por el Estado y la implementación de un plan de regeneración ecológica que coordine las acciones del Ministerio de Ambiente y la Municipalidad de Talamanca.

VIERNES 14

La Comisión Comunal Pro-Asfaltado de la Ruta 811 en Guácimo informa del acuerdo del Consejo Municipal de este cantón de intervenir en la mejora de la vía, luego de diversas acciones desarrolladas por organizaciones de vecinos y vecinas. Estas personas exigen el mejoramiento urgente de la vía, argumentando que su mal estado afecta el acceso a servicios esenciales, seguridad y calidad de vida.

La UNDECA realiza una acción de presión institucional al gestionar ante el Colegio de Médicos el otorgamiento de permisos laborales para 29 especialistas extranjeros. Esta gestión tiene como objetivo aliviar las listas de espera en centros hospitalarios de la CCSS, que se han visto afectados por la renuncia de una gran cantidad de personal calificado en los últimos meses.

LUNES 17

La AEL solicita la mediación de la Defensoría de los Habitantes debido a los impactos negativos de la aviación agrícola, específicamente el uso de agroquímicos en áreas cercanas a comunidades y centros educativos y de salud. La Asociación exige que se tomen medidas para regular esta actividad y proteger a las comunidades afectadas por los posibles riesgos de salud y el daño ambiental causado por estas prácticas.

MARTES 18

La manifestación convocada por el presidente Rodrigo Chaves Robles se desarrolla en el circuito judicial de San José, en el barrio González Lahmann y tiene como objetivo exigir la destitución del fiscal general, quien se encuentra a cargo de varias investigaciones contra el presidente de la república. Durante la marcha, las personas manifestantes participaron en un acto público en el que se hicieron acusaciones contra el fiscal, tildándolo de “corrupto” y “cómplice de proxenetas en el poder judicial”. A pesar del apoyo gubernamental y el financiamiento público para la movilización, la convocatoria no logró la misma convocatoria que otras protestas recientes. Además, surgieron críticas sobre la legitimidad de la manifestación, ya que muchos participantes no pudieron explicar claramente su motivación. La marcha también generó polémica por el uso de recursos públicos y por el evidente tono político detrás del evento.

Mediante una carta, la AEL solicita a la alcaldesa de Limón, Anna Janniel Matarrita McCalla, mediar ante el poder ejecutivo para solicitar la intervención de las rotondas construidas sobre la ruta 32. La preocupación se centra en los riesgos de accidentes y la falta de seguridad vial, afectando a personas conductoras y peatones. La organización demanda acciones inmediatas para mejorar las condiciones de estas infraestructuras.

Mediante un comunicado público, el FRENAPI denuncia la impunidad en torno al asesinato de Sergio Rojas, líder indígena Bribri del clan Uniwak y miembro coordinador de FRENAPI. A pesar de las investigaciones, las autoridades no han logrado identificar ni procesar a los responsables de su muerte. La organización continúa exigiendo justicia, señalando la falta de acción efectiva por parte del Estado para esclarecer el crimen y garantizar los derechos de las comunidades indígenas.

Mediante un comunicado público, el SITRAA solicita formalmente una sanción contra el presidente ejecutivo de la institución, Juan Manuel Quesada Espinoza, señalando un posible incumplimiento de deberes en el ejercicio de su cargo. La organización sindical demanda una investigación por parte de la Junta Directiva del AyA y exige medidas disciplinarias, alegando que las acciones del jerarca han afectado la institucionalidad y el buen funcionamiento del servicio público.

MIÉRCOLES 19

Un grupo de personas se manifiesta frente a Casa Presidencial en Zapote para protestar contra los recortes aplicados a la REDCUDI. La acción surge tras la decisión del IMAS de reducir en al menos ₡40.000 por niño el monto destinado al cuidado infantil, lo que afecta directamente a familias en condición de vulnerabilidad. Las personas manifestantes, portando pancartas y banderas, exigen al Poder Ejecutivo revertir la medida y garantizar el acceso equitativo al servicio de cuidado. Diputadas como Johanna Obando y Kattia Rivera se suman a la protesta, cuestionando públicamente las prioridades presupuestarias del Gobierno.

El SITRAJUD exige al presidente Rodrigo Chaves Robles que presente pruebas sobre las acusaciones emitidas durante una manifestación contra el fiscal general. El sindicato considera que sus declaraciones generan desinformación y socavan la institucionalidad del Poder Judicial. También denuncia que no hubo fundamentos concretos que justificaran las afirmaciones del mandatario.

La Cooperativa Agrícola Agricoop denuncia el abandono de instalaciones del INDER en la Zona Sur. Según la organización, estas estructuras podrían utilizarse para impulsar proyectos productivos en beneficio de comunidades rurales. Exigen a la institución una pronta respuesta para aprovechar esos recursos públicos y evitar su deterioro.

La Alianza de Comunidades por la Defensa del Agua de Puntarenas convoca a un encuentro en el Corredor Biológico Pájaro Campana en Palo Verde de Chomes para analizar la gestión del agua en esta región. El objetivo es identificar problemas, compartir experiencias y proponer soluciones colectivas que aseguren el acceso sostenible al agua.

Varias organizaciones sociales entre las que se encuentra la Mesa Nacional de Diálogo Social y Productivo, convocan de forma urgente a movilizarse y alertan sobre los riesgos que implica la reforma de fondos generacionales del ROP. Las organizaciones sostienen que la propuesta pone en peligro la seguridad social, especialmente para los sectores más vulnerables. Solicitan detener el avance del proyecto y abrir espacios de diálogo ciudadano.

JUEVES 20

La ANEP informa que el CONASSIF decide postergar por un año la entrada en vigencia del modelo de fondos generacionales para el ROP, en respuesta a las preocupaciones expresadas por distintos sectores sociales y sindicales. Esta decisión busca dar espacio para una mejor discusión técnica y social sobre el impacto de la reforma.

Mediante una solicitud formal, la AEL solicita al Concejo Municipal de Talamanca una lista exhaustiva y pública de las personas ocupantes en la zona marítimo-terrestre del cantón. La organización busca

transparencia ante posibles irregularidades en el uso del territorio y hace un llamado a las autoridades para garantizar el cumplimiento de la ley en la protección de estas áreas. La acción se enmarca en una demanda de mayor fiscalización ambiental y de uso del suelo.

VIERNES 21

Mediante un comunicado público, la ANEP celebra que el fallo de la Sala Constitucional donde se acogieron parcialmente recursos presentados por la organización contra la Ley 9635 de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, lo que da como resultado la eliminación de ciertos artículos relacionados con el cálculo de pagos de incentivos salariales y la legitimidad de las convenciones colectivas de trabajo. La ANEP celebra esta decisión, argumentando que la ley afectaba derechos laborales y principios constitucionales. Exige que el gobierno reevalúe sus políticas económicas para no perjudicar a las personas trabajadoras del sector público.

La AEL solicita al Concejo Municipal de Talamanca acciones concretas para implementar el Convenio 169 de la OIT en favor de los derechos de la población afrodescendiente del litoral del cantón. La organización insta a las autoridades nacionales a tomar medidas concretas para prevenir situaciones de discriminación y abuso en la región. El grupo enfatiza la importancia de respetar y preservar los derechos humanos de esta población, en un contexto de creciente preocupación sobre el desarrollo y el impacto ambiental.

La Asociación Ojo de Agua Legado Ancestral y el Comité Pro Bandera Azul Ecológica invitan a la celebración del día mundial del agua en el balneario Ojo de Agua en Heredia. La actividad busca crear conciencia sobre la importancia de este recurso, además de rendir homenaje a la organización ambiental CONCEVERDE por su trabajo en la defensa de los bosques de San Rafael, San Isidro y Barva de Heredia.

La AEL solicita un pronunciamiento sobre el cumplimiento del Acuerdo de Escazú, especialmente en cuanto a la protección de los derechos humanos de las personas defensoras del ambiente. Piden que el gobierno de Costa Rica tome acciones concretas para asegurar la implementación de este acuerdo internacional, que tiene como objetivo la participación ciudadana en decisiones ambientales y la protección de los activistas.

SÁBADO 22

La Red de Solidaridad con Palestina convoca a una manifestación pacífica para pedir el alto al fuego contra la población de Gaza. La actividad se realiza en el marco del festival Amón Cultural en el centro de San José y con destino a la cancillería conocida como Casa Amarilla.

Un grupo de personas vecinas usuarias de la ASADA de Rancho Redondo denuncian nuevas actividades de tala en la cuenca alta del Río Durazno, que es una zona vital para el abastecimiento de agua de la comunidad. Solicitan a las autoridades del MINAE que se tomen medidas para asegurar la protección de la biodiversidad y que se evalúe adecuadamente el daño.

La Alianza de Comunidades por la Alianza del Agua en Puntarenas se reúne en la comunidad del Corredor Biológico Pájaro Campana para analizar la gestión del agua y las problemáticas ambientales actuales. La iniciativa busca sensibilizar y fortalecer la toma de decisiones locales en torno a la conservación y sostenibilidad del agua en el área.

DOMINGO 23

A través de una publicación en redes sociales, el Presidente de la ANEP, Albino Vargas Barrantes anuncia que enviará una carta al Presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, solicitando que se retracte de sus declaraciones en las cuales acusó a la ANEP de ser un sindicato corrupto. En caso de que Chaves Robles no haga pública sus disculpas en un lapso de 24 horas tras la entrega de la carta, el sindicato presentará una querrela por difamación en el Ministerio Público contra el Presidente. Chaves Robles hizo estas declaraciones el 18 de marzo durante la manifestación contra el Fiscal de la República, Carlo Díaz Sánchez.

LUNES 24

A través de un comunicado, el presidente de la ACUDHECA, Bernardo Archer Moore, denuncia a la alcaldía de Talamanca y el gobierno de Rodrigo Chaves Robles de mentir abiertamente sobre la naturaleza del ordenamiento territorial de Cahuita. Según Archer Moore, la forma como se está administrando la ZMT de Cahuita vulnera el recurso ambiental del lugar. Además, considera que el beneficio a corto plazo que se quiere extraer de Cahuita será un legado de vergüenza para futuras generaciones.

Un grupo de líderes y lideresas de Río Jiménez se reúnen con representantes del Concejo Municipal de Guácimo para conversar sobre posibles soluciones a las necesidades comunitarias de infraestructura vial de la Ruta Nacional 811; así como la dotación de servicio de agua y mejoras en educación, salud y seguridad. La administración municipal se compromete a reanudar las reparaciones viales a partir del martes 25 de marzo.

La AEL presenta un recurso de amparo ante la Sala Constitucional contra el SINAC, el INVU y la Municipalidad de Talamanca por los fraccionamientos ilegales de las áreas boscosas del Refugio de Vida Silvestre Gandoca Manzanillo. Para la AEL, la responsabilidad por la destrucción del hábitat y la construcción de nuevos desarrollos inmobiliarios dentro del refugio está siendo trasladada de una institución

gubernamental a otra, lo cual evidencia un interés por crear confusión y librarse de responsabilidad. La AEL también envía el oficio a la Defensoría de los Habitantes, la Procuraduría General, la Fiscalía Ambiental y la CGR.

A través de un afiche, el MLM-CEFEMINA convoca a la ciudadanía a celebrar el 50 aniversario de su fundación el 1 de abril en la Biblioteca Nacional. Para la organización estas cinco décadas de activismo feminista han permitido tejer redes con diversas organizaciones sociales y acompañar las luchas por la reivindicación de los derechos de las mujeres. El día de la actividad habrá un conversatorio sobre el sufragio femenino y un concierto con Guadalupe Urbina.

Mediante un afiche, la Internacional Antifascista de Costa Rica convoca a la ciudadanía a una concentración el martes 25 de marzo en el Parque Morazán de San José, bajo el lema: “Migrar no es delito”. Esto ante las recientes deportaciones masivas por parte del gobierno de los Estados Unidos y los tratos deshumanizados a las personas migrantes en los diferentes países receptores centroamericanos.

Un grupo de familiares y amigos de Nancy Chacón Jiménez se reúne en La Fortuna de San Carlos para conmemorar un año de su desaparición en esta misma localidad. Las personas manifestantes crean un altar con fotografías de Chacón Jiménez y sueltan globos blancos al cielo con mensajes de despedida. Además, expresan su preocupación por la falta de claridad y avances en la investigación del Poder Judicial, a pesar de la existencia de pruebas como la aparición del vehículo en el que viajaba en un desagüe de carros y los testimonios de varias personas que aseguran haber visto a Alexandro González Morales, quien estaba con ella la noche de su desaparición.

MARTES 25

La Asociación Madre Tierra convoca mediante un afiche a la ciudadanía a un conversatorio el 27 de marzo en el Centro Cultural España para discutir la defensa del Refugio de Vida Silvestre Gandoca Manzanillo. En la actividad participará como conferencista Ana Cristina Rossi Lara, autora del libro *La Loca de Gandoca*. Esto fue luego de que el gobierno de Rodrigo Chaves Robles y el MINAE permitieran la deforestación del Refugio para construir desarrollos inmobiliarios dentro de la zona protegida.

La FECON emite un comunicado solicitando archivar el Proyecto de Ley No 23.414 “Ley de Armonización del Sistema Eléctrico Nacional”. Para la organización ambientalista, este proyecto busca desmantelar el sistema de planificación eléctrica asociado al ICE y crear un mercado de subastas privadas que permitan la exportación de electricidad usando todas las redes de dicha institución. La FECON señala especialmente la negligencia de parte del PLN que dio un texto sustitutivo que revela la falta de memoria del partido, en relación con su aporte en la creación del ICE y un sistema eléctrico solidario.

MIÉRCOLES 26

Un grupo de personas representantes de los sindicatos asociados al Magisterio Nacional se manifiestan en las barras de la Asamblea Legislativa para solicitar a la Comisión de Hacendarios su apoyo al Proyecto de Ley No. 24.353 "Ley para descongelar las pensiones del régimen transitorio". Este proyecto busca ajustar las pensiones y sus actualizaciones si están encadenadas a los ajustes salariales, que han sido paralizadas producto de la Regla Fiscal. Las personas manifestantes portan carteles con consignas como: "ANDE defiende el derecho a una pensión digna y justa", "ADEP en lucha de la defensa de los derechos de los pensionados"

JUEVES 27

Mediante una publicación en redes sociales, la UNDECA respalda la decisión de la Junta Directiva de la CCSS de anular la adjudicación de diez áreas de salud administradas por cooperativas asociadas al caso de corrupción "Caso Barrenador". Además, denuncian los intentos del gobierno de Rodrigo Chaves Robles, de excluir de la votación a la Directora de Representantes de los Sindicatos, Martha Rodríguez González. La organización sindical enfatiza que la tercerización de los servicios de salud es privatización.

La FRENASS organiza un foro con representantes sindicales, juntas de salud y otros sectores sociales bajo el lema "Armemos Juntos la CCSS", con el fin de socializar cuatro proyectos de ley. Estas iniciativas buscan: excluir a la CCSS de la aplicación de la Ley Marco de Empleo Público, restituir su autonomía constitucional, incorporar en la Constitución Política los Principios Rectores y reformar la Constitución para garantizar el pago de la deuda del Estado con la institución. Para la organización sindical, esta acción busca el fortalecimiento de la CCSS, la cual ha sido debilitada por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles.

Un grupo de organizaciones sociales y ambientalistas, entre las que se encuentra la FECON, Bloque Verde, Movimiento Ríos Vivos, entre otros, convocan a la ciudadanía a las barras de la Asamblea Legislativa el 27 de marzo para oponerse al Proyecto de Ley No. 23.414: "Ley de armonización del sistema eléctrico nacional". Según las organizaciones este proyecto debilita el modelo solidario de electricidad de Costa Rica y fomenta la privatización.

A través de un comunicado, la CANATUR celebra la construcción del nuevo puente en el río Caño Negro. Para la cámara empresarial, esta infraestructura dinamizará el turismo entre San Carlos, Monteverde y Tilarán y otras partes de la Zona Norte. Además, resalta el esfuerzo conjunto por parte del sector empresarial, la ADIFORT y el CONAVI, que ha brindado las estructuras y el acompañamiento técnico para garantizar la correcta ejecución de la obra.

VIERNES 28

La OMERCON envía una carta CONASSIF denunciando el creciente número de fraudes digitales para apropiarse de los ahorros de las personas. Además, la organización señala la inacción de parte del OIJ y de los entes financieros que no están monitoreando en tiempo real sus páginas enmascaradas. Concretamente, la organización financiera le solicita al CONASSIF que fomente la creación de protocolos más robustos, que promueva programas de educación financiera y que establezca pautas sencillas para establecer denuncias.

La FECON emite un comunicado de prensa reconociendo el triunfo parcial tras la decisión de la Asamblea Legislativa de parar la discusión del Proyecto de Ley No. 23.414: "Ley de armonización del sistema eléctrico nacional". Para la organización ambientalista, esta decisión no elimina los riesgos de la privatización de la electricidad pública de Costa Rica y lo asocian más a un cálculo de parte del PLN que le preocupa perder apoyo electoral en 2026.

La UTRALEG emite un pronunciamiento denunciando a la jefa del partido PPSD, Pilar Cisneros Garro, por maltrato y humillaciones al personal de la Asamblea Legislativa. La denuncia surge tras la descompensación de una funcionaria que sufrió violencia verbal por parte de Cisneros Garro. El sindicato indica que presentará acciones legales contra la diputada, a quien se le ha acusado de estos comportamientos en reiteradas ocasiones y que son respaldados por otras diputadas como Priscilla Vindas Salazar, Dinorah Barquero Barquero y Gloria Navas Montero. Para el sindicato, Cisneros Garro se aprovecha de su posición de poder para depositar todas sus frustraciones políticas sobre personas funcionarias con menor autoridad poder. Por su parte, Cisneros Garro niega los hechos.

SÁBADO 29

Un grupo de representantes de la SITRAP y la ANEP se manifiestan en las barras de la Asamblea Legislativa para exigir la aprobación del convenio 190 de la OIT, que busca eliminar el acoso laboral. Para las organizaciones sindicales, el acoso laboral es especialmente visible en las empresas privadas agrícolas, en las cuales no se respetan los derechos de las personas trabajadoras. Las personas portan carteles con consignas como: "La ANEP y la SITRAP decimos no a la violencia y el acoso", "Por un trabajo digno y sin violencia", "Convenio 190 de la OIT".

DOMINGO 30

La UCCAEP emite un comunicado de prensa instando a la Asamblea Legislativa a agilizar el trámite del Proyecto de Ley No. 23.414: "Ley de armonización del sistema eléctrico nacional". Según la cámara empresarial, Costa Rica requiere modernizar su marco regulatorio para garantizar el suministro eléc-

trico ante escenarios de vulnerabilidad climática. En particular, la UCCAEP exhorta al PLN a retomar con urgencia la discusión del proyecto y asegurar que el sistema eléctrico responda a las necesidades del país a mediano y largo plazo.

La AEL envía un oficio al jerarca del MINAE, Franz Tattenbach Capra, solicitando informes del seguimiento del MINAE al acuífero de Moín, Limón. Esto luego de la sentencia de la Sala Constitucional en el 2022, que ordenó al MINAE a proteger dicha zona. Además, esta sentencia obliga al ministerio a identificar actividades incompatibles con las normas ambientales vigentes en el acuífero de Moín, identificar los cuerpos de agua, determinar el tipo de protección ambiental de acuerdo a la normativa, entre otros.

LUNES 31

A través de un oficio, la AEL solicita a la jerarca de la CGR, Marta Acosta Zúñiga, una auditoría evaluativa operativa al MINSA, el MINAE y el SINAC. Concretamente, la organización ambientalista expresa su preocupación en la falta de auditorías internas en estas instituciones, nombramientos inadecuados en puestos decisivos y nepotismo a la hora de administrar cantones con bajo desarrollo social. El oficio se envía con copia a las municipalidades de Siquirres, Matina, Talamanca y Limón.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACODEHU	Asociación Costarricense de Derechos Humanos
ACUDHECA	Asociación de Promoción de la Cultura y Derechos Humanos de los habitantes de Cahuita
ADEP	Asociación de Educadores Pensionados
AEL	Asociación para el Desarrollo de la Ecología
AMC	Alianza de Mujeres Costarricenses
ANDE	Asociación Nacional de Educadores y Educadoras
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ADIFORT	Asociación de Desarrollo Integral de la Fortuna
ASADA	Asociaciones Administradoras de Sistemas de Acueductos
ASOOSTRAS	Asociación de Ostricultores de Punta Morales
CANATUR	Camara Nacional De Turismo
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CEJIL	Center for Justice and International Law
CGR	Contraloría General de la República
CIPAC	Centro de investigación y promoción para América Central de Derechos Humanos
CONASSIF	Comisión Nacional de Supervisión de Entidades Financieras
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
FECON	Federación Ecologista de Costa Rica
FRENASS	Frente Nacional por la Seguridad Social
FIT-ICE	Frente Interno de Trabajadores del Instituto Costarricense de Electricidad
FODESAF	Fondo de Desarrollo Social y Asignaciones Familiares
FRENAPI	Frente Nacional de Pueblos Indígenas
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
INDER	Instituto de Desarrollo Rural
IMAS	Instituto Mixto de Ayuda Social
IVM	Invalidez, Vejez y Muerte
LAICA	Liga Agrícola Industrial de Costa Rica

MEP	Ministerio de Educación Pública
MINAE	Ministerio del Ambiente y Energía
MINSA	Ministerio de Salud
MLM-CEFEMINA	Movimiento para la Liberación de la Mujer - Centro Feminista de Información y Acción
MTC	Movimiento de Trabajadores y Campesinos
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
OIT	Organización Internacional del Trabajo
OMERCON	Observatorio del Mercado y Derechos del Consumidor
PLN	Partido Liberación Nacional
PPSD	Partido Progreso Social Democrático
PRT	Partido Revolucionario de las y los Trabajadores
PUSC	Partido Unidad Social Cristiana
REDCUDI	Red Nacional de Cuido y Desarrollo Infantil
ROP	Régimen Obligatorio de Pensiones
SIICE	Sindicato de Ingenieros y Profesionales del ICE
SINAC	Sistema Nacional de Áreas de Conservación
SITRAP	Sindicato de Trabajadores de Plantaciones Agrícolas
SITRAA	Sindicato de Trabajadores Acueductos y Alcantarillados
SITRAJUD	Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UTRALEG	Unión de Trabajadores Legislativos
ZMT	Zona Marítimo Terrestre

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

MARZO
2025

ELABORACIÓN:

Grupo de Trabajo PROTESTAS
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Fiorella Jara Sanabria

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, Cr Hoy, Surcos Digital, San Carlos Digital, La Voz de Guanacaste, El Norte Hoy, Semanario Universidad.

ISSN: 2215-6631

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS